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２０２３年度  入学試験問題 
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社 会（２５分） 

 

 

 

 

 

 

 

   

 １．開始のチャイムが鳴るまで問題用紙には手をふれないでください。 

 ２．問題は２ページ～９ページまでです。試験開始後、必ず確認して 

     ください。 

 ３．解答用紙には氏名ではなく、受験番号を記入してください。 

４. 机の上にあるQRコードのシール（どれでも良い）を解答用紙右下の 

「ここにシールをはってください」のわくの中にはってください。 

 ５．解答はすべて解答用紙に記入してください。 

 ６．終わりのチャイムが鳴り始めたら、書くのをやめて、えんぴつを 

   おいてください。 

 

 

 

三輪田学園中学校 
  

注意 
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１．職員室前のろうかで、ポスターを見ながら舞さんと咲さんが会話をしています。

これを読み、問に答えなさい。 

 

咲： この地域おこしのコンテスト「かのや 100チャレ」、去年私のお姉ちゃんの

友だちが最優秀
さいゆうしゅう

賞だったの。 

舞： クラブの先ぱいだ。すごいよね！ 今年もあるのね。今年の課題１つ目は

「市外に出た地元の若者が帰りたくなるまちになるためにはどのような

取り組みが必要か、考えて下さい。」だって。人口流出は地方の大きな問題

だものね。 

咲： ２つ目の課題は「食の新しいお土産
み や げ

を考えて下さい。」だ。（ Ａ ）県は

さつまいもの生産量が全国一だから、スイートポテトとか？ 普通
ふ つ う

かな？ 

舞： 私は高校生になったらこの「観光甲子園
こうしえん

」に参加してみたいの。だから今

から調べているんだ。第 1回のグランプリは（ Ｂ ）県の①隠岐諸島の

海士町
あまちょう

にある隠岐島前
どうぜん

高校。海士町も人口流出で高校が廃校
はいこう

寸前だったの

だけれど、全国から入学生を集める島留学制度を作って大成功したの。観

光甲子園でグランプリを受賞した観光プランでは、島留学してきた生徒の

視点が生きている。 

咲： （ Ｂ ）県は過疎が最初に始まった県だといわれるけれど、なぜかな？ 

舞： 産業の構造が大きく変化したからね。（ あ ）山地は鉄分を多くふくむ

花崗岩
かこうがん

が風化してできた真砂土
ま さ ど

が大量に産出される。しかも（ Ｂ ）県

は湿潤でなだらかな山があり、②木炭の生産に最適な広葉樹が多いこと

で、③砂鉄と木炭を使って「たたら④製鉄」がさかんだった。木炭の国内

生産は 1960 年がピークなのだけど、このころまでは山深い地域でも仕事

があった、ということね。 

咲： そうか。1950年代には家庭でもガスを使うようになって、木炭を作る仕事

がなくなったので、人口が流出したということね。「かのや 100チャレ」に

も「高校卒業後に多くの若者が市外に転出してしまう」と書いてある。今

は高校や大学が地元にあるかどうかも人口流出を考えるうえで大切なこ

とだね。 

舞： （ Ｂ ）県と山陽地方の間には（ あ ）山地があるよね。（ Ｂ ）県

から通学でとなりの他県に通うのは、難しいよね。県内に大学は…調べて

みよう。 
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咲： 2 校しかない。となるとやはり他県に進学するよね。ところで佐賀県も県

内に大学が 2校しかないけれど…。 

舞： 佐賀県の場合は（    Ｘ    ）ので、（ Ｂ ）県ほどには問題に

ならないよね。 

咲： 人口減少を止めるために各自治体が「子育て支援
し え ん

」などをやっているけれ

ど、そもそも日本の人口が減っているのだから、どこかが増えても別のど

こかが減るよね。（ Ｃ ）県のまんのう町は（ い ）の気候なので、日

本一のため池がある町だけれど、この町の川
かわ

奥
おく

地区の取り組みが興味深い

の。転出した若者が地区とつながりを保ち、おとしよりが安心してくらし

続けられる環境を整えているのよ。 

舞： 島前高校に島留学した人は、卒業後に島から出ていったとしても、どこか

らでも地域に恩返しができる。 

咲： 人口を増やすことは難しいけれど、そうやって地域に関心を持ち、関わっ

てくれる人を増やすことはできることよね。 

舞： 「かのや 100チャレ」で活やくした先ぱいたちも、その一人よね。 

 

問１ 空らん（ Ａ ）～（ Ｃ ）にあてはまる県名をそれぞれ答えなさい。 

 

問２ 空らん（ あ ）、（ い ）にあてはまる語をそれぞれ答えなさい。 

 

問３ 下線部①について、ここを流れる海流の名前を答えなさい。 

 

問４ 下線部②について、あてはまるものを次から１つ選び、記号で答えなさい。 

  ア．スギ   イ．マツ   ウ．ブナ   エ．ヒノキ 

 

問５ 下線部③について、現代の製鉄所ではこれらの代わりに何と何が使われますか。 

 

問６ 下線部④について、現在鉄鋼業の出荷額が最も多い都道府県を次から１つ選び、

記号で答えなさい。 

  ア．愛知県   イ．静岡県   ウ．東京都   エ．埼玉県 

 

問７ 空らん（   Ｘ   ）にあてはまる文を考えて答えなさい。 
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２．次の文章を読み、問に答えなさい。 

 

 三輪田学園の生徒は、家庭科の授業で「和綿の種ひろがるプロジェクト」に参加し

ています。和綿とは、日本に古くからある綿のことですが、明治時代の半ば以降はほ

とんど見られなくなってしまいました。和綿はなぜ栽培
さいばい

されなくなったのでしょうか。

和綿の歴史をふり返りながら考えてみましょう。 

 綿が初めて日本にもたらされたのは、①桓武天皇のころでした。歴史書によれば、

現在の愛知県に漂 着
ひょうちゃく

した崑崙
こんろん

人（おそらくインド人）が綿の種や栽培方法を伝えた

とされています。この人物は朝廷の命令で、②大宰府や現在の四国などにも綿の栽培

を伝えたようですが、この時は綿の栽培が日本に根付くことはありませんでした。 

しかし、③室町時代に朝鮮から大量の綿製品（木綿
も め ん

）が輸入されるようになると

状 況
じょうきょう

が変わりました。④木綿は兵衣など軍事用に使われ、その必要性が高まったた

め、戦国時代には大陸から入手した種を使って国内でも綿を栽培するようになりまし

た。木綿は保温
ほ お ん

性や保
ほ

湿
しつ

性にすぐれていたことから、麻に変わって次第に庶民
しょみん

の衣服

として定着していきました。こうして日本各地で根付いていった綿が和綿です。⑤江

戸時代には東海地方や近畿地方を中心に日本の各地で綿織物業が発達しました。 

 ⑥幕末に諸外国との貿易が始まると、⑦外国産の安い綿織物が大量に輸入されて日

本の綿織物業は一時おとろえてしまいました。しかし、⑧明治時代になると大規模
だ い き ぼ

な

紡績
ぼうせき

工場がつくられ、機械を用いた綿糸の生産が始まりました。そして、⑨明治時代

の末には綿糸や綿織物は生糸と並んで日本の輸出品の主力となりました。けれども、

そのときに使われた原料綿花の大半は外国から輸入されたものでした。その理由とし

ては、せんいの短い和綿は機械を使った紡績には不向きであったこと、輸入綿花の方

が安価であったこと、外国産の綿でつくられた綿織物のなめらかさが人びとの間で人

気となったことなどがあげられます。こうした事情で、⑩明治時代の半ばを境に和綿

は栽培されなくなっていきました。 

それでは、現在、和綿を復活させることの意義は何でしょうか。「和綿の種ひろがる

プロジェクト」には多くの個人や団体が参加して、和綿を種から栽培して綿花を収穫
しゅうかく

し、その成長過程を観察したり、収穫した綿花を使って Tシャツを作ったりしていま

す。このプロジェクトは、和綿の種を守ることだけでなく、糸つむぎや織りといった

作業を通してものづくりの大切さを実感することや、⑪和綿の栽培を通して環境問題

や SDGsに目を向けることも目的としているそうです。身近なものをきっかけに広く

社会や世界に目を向けるこのような取り組みが、もっと広がるとよいですね。 
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問１ 下線部①について、この天皇が７９４年に移した都を何といいますか。 

 

問２ 下線部②について、正しい説明を次から 1つ選び、記号で答えなさい。 

 

  ア．大宰府は九州に置かれ、蝦夷
え み し

を支配するための拠点
きょてん

となっていた。 

  イ．大宰府は、東アジア諸国に対する外交の窓口であった。 

  ウ．大宰府には藤原道長のように都を追われた貴族がやってくることもあった。 

  エ．平清盛は大宰府を拠点に日宋貿易をおこなった。 

 

問３ 下線部③について、朝鮮との貿易は足利義満が海賊
かいぞく

の取りしまりという朝鮮側

の要求を受け入れて開始されました。この時代に九州を拠点に朝鮮半島や中国の

沿岸で海賊行為
こ う い

をおこなった人びとを何といいますか。 

 

問４ 下線部④について、木綿は鉄砲の火縄としても使用されました。戦国時代の日

本に鉄砲を伝えたのは、どこの国の人ですか。 

 

問５ 下線部⑤について、江戸時代はさまざまな産業や商業が発達した時代でした。

1772年から1786年の間に老中をつとめ、株仲間の結成を積極的に認めることで、

商人の力を利用して幕府財政の改善をはかった人物はだれですか。 

 

問６ 下線部⑥について、日本が貿易を開始するにあたって、和親条約の数年後にア

メリカとの間で結んだ条約を何といいますか。 

 

問７ 下線部⑦について、それは諸外国と結んだ条約にどのような規定があったから

ですか。 
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問８ 下線部⑧について、明治時代の紡績工場について、ふさわしくない説明を、次

から 1つ選び、記号で答えなさい。 

 

  ア．労働者の大半は農村出身の男性であった。 

  イ．労働者は低い賃金
ちんぎん

で長時間の労働をしいられるようになった。 

  ウ．電灯を使用して夜間に生産する工場もあった。 

  エ．外国から輸入した機械を使い、大規模に生産する工場もあった。 

 

問９ 下線部⑨について、日本は日露戦争後に朝鮮や満州に対する綿製品の輸出を大

きくのばしました。朝鮮や満州に日本が勢力を持つことをロシアが認めた日露戦

争の講和条約を何といいますか。 

 

問 10 下線部⑩について、その理由としてふさわしくない説明を、本文を参考に次か

ら 1つ選び、記号で答えなさい。 

 

  ア．和綿は輸入綿花と比べてせんいが短く、紡績工場では使いにくかったから。 

  イ．和綿は輸入綿花と比べて価格が高かったから。 

  ウ．和綿では十分な保温
ほ お ん

と保湿
ほ し つ

ができなかったから。 

  エ．輸入綿花でつくった綿糸や綿織物も、品質がよかったから。 

 

問 11 下線部⑪について、正しい説明を次から 1つ選び、記号で答えなさい。 

 

  ア．和綿を無農薬で栽培すると、虫害が発生する場合もある。環境や健康に影響
えいきょう

はないので、農薬は積極的に使うべきだと考えられる。 

  イ．日本の風土に合った和綿の消費を増やすためにも、各自が今持っている服を

捨てて、和綿を用いた服に買いかえるべきである。 

  ウ．海外の綿花栽培の現場では、児童労働がおこなわれている地域もある。家計

を支えるために子どもが働くことは、子ども自身にとっても望ましい。 

  エ．綿花の収穫
しゅうかく

までにはとても手間がかかる。生産者の利益を増やすためには、

消費者が商品を買う際に、それに見合ったお金をはらうべきである。 
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問題は次のページに続きます。 
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３．次の文章を読み、問に答えなさい。 

 

 最近、「ユニバーサルデザイン」や「インクルーシブデザイン」ということばを聞

きます。どちらもすべての人が使いやすいものや社会のしくみをつくっていくことを

目標としています。ちがいは、そこにいたる道すじにあります。ユニバーサルデザイ

ンが、デザイナーが考えたり今あるものを改善したりするのに対して、インクルーシ

ブデザインは、はじめから、障がいのある人や不便に感じている人とともに解決策を

考えていきます。生み出されたものは、結果として特定の人にとってだけ使いやすい

ものになるかもしれません。しかしそれは、今まで便利さから除外されてきた人たち

を社会の中に取り入れ、包み込んでいくことになるのです。これは、SDGs がめざす

「     あ    」につながる考えです。 

 ①日本国憲法では、「すべて国民は、個人として尊重される」と規定されています。

これは、一人ひとりのちがいを認め、それぞれの人が自分らしく生きられる社会をつ

くろうということです。最近、②多様性ということばも聞かれますが、  い  年

に公布された日本国憲法にすでにこの考えは含まれているのです。 

 

 

問１ 文章中の     あ    にあてはまる最もふさわしいものを次から選  

び、記号で答えなさい。 

 

  ア．持続可能な世界をめざす    

  イ．だれ一人取り残さない 

  ウ．貧困をなくそう  

  エ．つくる責任 つかう責任 

 

問２ 文章中の  い  にあてはまる数字を答えなさい。 

 

問３ 下線部①について、日本国憲法の原則の一つに「基本的人権の尊重」がありま  

す。基本的人権は次のように分類されます。 う にあてはまる語を答えなさ  

い。 

 

            ・自由権 

            ・ う 権 

      基本的人権    ・社会権 

            ・参政権 

            ・新しい人権 
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問４ 下線部②について、近年、日本でも多様性をめぐっていろいろなことが問題に

なっています。事例の記述として正しいものを、次から１つ選び記号で答えなさ

い。 

 

  ア．障がいのある子もない子も、ともに同じ学校で学ぶことをすすめるインクル

ーシブ教育が義務化された。 

  イ．同性での結婚が法律でみとめられるようになった。 

  ウ．結婚の時に名字を同じにしなくてもよい選択的夫婦別姓が法律でみとめられ

た。 

  エ．学校の制服で、女子はスカートと決めつけず、ズボンを選択できる学校が増

えてきた。 

   

問５ 下の写真のうち、左は日本で一般的に売られているばんそうこうです。右は、

アメリカでインクルーシブデザインとして開発された商品です。右の商品を使う

人は、それまでどのような点でこまっていたと考えられますか。 

 

                                    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

以 上  


